

EXPOSITION ■ Theillard et Riboulet à l'honneur à Limoges

Hommage aux maçons creusois

« Jean Theillard (1814-1890) maçon de la Creuse migrant en Bourgogne » sera à découvrir du 19 février au 10 mars à la BFM de Limoges.

Serge Montagne, arrière-arrière petits-fils de Jean Theillard (et secrétaire de l'association des Maçons de la Creuse, Felletin), a entrepris ces dernières années de rendre hommage à son ancêtre. Il a d'abord rénové sa maison située à quelques kilomètres d'Aubusson, sur la commune de Saint-Médard-la-Rochette. Il a ensuite élaboré une exposition.

« Jean Theillard (1814-1890) maçon de la Creuse migrant en Bourgogne » sera à découvrir du 19 février au 10 mars à la BFM de Limoges. Celle-ci, a été construite par l'architecte Pierre Riboulet, le père de Mathieu, l'écrivain qui vient de décéder, et fête justement ses 20 ans. La BFM rend hommage à Pierre Riboulet dont la maison familiale se trouve dans un village de Saint-Avit-de-Tardes.

Pierre Riboulet faisait très souvent référence à son grand-père, Pierre Félix, né le 1^{er} septembre 1871, maçon de la Creuse comme des milliers de paysans creusois au cours du XIX^e siècle. L'œuvre in-



À LIOREIX. Serge et Dominique Montagne devant la maison de Jean Theillard.

dividuelle de Pierre Riboulet s'inscrit dans le droit fil de ces expériences, collectives ou plus personnelles. Le maçon migrant creusois du XIX^e siècle, un des premiers modèles du travailleur immigré en France, avec sa volonté à s'instruire, à participer aux grandes luttes politiques et sociales, à s'engager dans la vie citoyenne et professionnelle a très certainement influencé l'œuvre de Pierre Riboulet faite d'hôpitaux, de bibliothèques, de logements, bâtiments d'enseignement...

En 14 panneaux

À partir d'un livre de comptes du XIX^e siècle, Serge Montagne a imaginé le parcours d'un maçon de la Creuse en Bourgogne en 14 panneaux thématiques. En effet, la découverte, dans le tiroir d'une armoire, du livre de comptes de Jean Theillard alors qu'il était « maçon de la Creuse » en Bourgogne entre 1849 et 1856 est à l'origine de ce projet.

À la suite de cette découverte a commencé une difficile enquête généalogique et sociologique sur les pas de Jean Theillard. Un jeu de piste qui a con-

duit de Lioreix, commune de La Rochette, (23) jusqu'en Bourgogne. Cette recherche a permis de découvrir un peu de la vie de ce modeste maçon de la Creuse dont, 150 ans plus tard, on peut admirer, entre autres chantiers, la mare construite en 1855 à Vaugimois (21).

L'exposition « Jean Theillard, un maçon de la Creuse migrant en Bourgogne » rend ainsi hommage à tous les maçons de La Creuse qui pendant plusieurs siècles ont participé à la construction de la France. ■